



El retiro obrero en España

II

Desde que en Alemania fue votada, en 1889, la ley del retiro obligatorio obrero para la vejez e invalidez, todas las demás naciones van implantándolo poco a poco.

No podía ser otra cosa: el abandono en que se tenía al obrero anciano era como un chorro de miseria rencorosa que caía sobre el organismo de la sociedad y que en ella levantaba una fiebre rara, en forma de desazón, de inquietud, de descontento, de rebeldía. Esa fiebre es el síntoma de la terrible enfermedad que se llama cuestión obrera, y que hace rodar por los labios, sin que los queme ya, la palabra «revolución». Pero las naciones, guiadas al fin por el instinto de conservación, ponen remedio a tanto mal implantando el retiro obligatorio obrero.

Con él se esfuerzan en hacer de los obreros viejos, en vez de asilados, pequeños rentistas. Lo implantan obligatoriamente, porque si lo dejaran al libre albedrío de los obreros o de los patronos, no tendría remedio el mal: se ha comprobado experimentalmente; en este caso, la libertad no es más que el derecho a la miseria.

Y si en todas las naciones es obligatorio el seguro obrero, España no iba a ser una excepción. El no hacerlo hubiera sido un mal para el obrero, pero el patrono no hubiera vivido en paz, y todos lo hubiéramos pagado.

El texto legal que regula en nuestro país tan importante y beneficiosa institución es el Real decreto de 11 de marzo de 1919.

Desde el régimen de libertad subsidiada para las pensiones a la vejez, que es el que con éxito felicísimo venía rigiendo en España a partir de la Ley de 27 de febrero de 1908, que creó el Instituto Nacional de Previsión, se pasa, por el Real decreto aludido, a otro régimen más amplio, declarando el auxilio para la vejez «seguro de utilidad pública» con todas sus naturales consecuencias de estímulo y obligación como lo votó la memorable Conferencia Nacional de Seguros Sociales que, convocada por el Ministerio de Fomento, se reunió en Madrid en octubre de 1917. Tratase, pues, de una ampliación del régimen de libertad

subsidiada introduciendo un nuevo factor obligatorio en la formación de las pensiones para la vejez, que es el patrono, y dejando el campo abierto para un tercer período de perfeccionamiento de la Ley con la intervención del elemento obrero.

En la exposición del citado Real decreto manifiesta el Gobierno la necesidad del seguro obligatorio y la esperanza de sus buenos resultados. Dice así: «La implantación del régimen de intensificación de los retiros obreros es de aquellas medidas que con mayor urgencia reclama nuestra Economía nacional, no solo por altas consideraciones de justicia social, de bien entendido humanitarismo y aún de utilidad del Tesoro público, abrumado hoy por atenciones de beneficencia, que deben serlo de Previsión, sino también por razones de conveniencia técnica, toda vez que con el transcurso del tiempo se encarece el seguro, dificultando así su contratación en términos de facilidad y comodidad para todos. Convencido el Gobierno de esta urgencia, cree llegado el momento de llevar a la práctica aquel régimen, ya preparado, y del que hay derecho a esperar resultados provechosos.»

Ahora bien, ¿la realidad ha confirmado las halagüeñas esperanzas que en el seguro obligatorio se cifraban? Lo veremos en otro artículo.

L.

Jaca 12 de mayo de 1925

El Alcoholismo

Es un hecho probado por las estadísticas mortuorias, que la quinta parte de la Humanidad perece de las distintas localizaciones de la tuberculosis. Pues bien; según una doctrina que podríamos llamar clásica, el alcoholismo no solo es una de las causas principales de la tuberculosis, sino que agrava ésta. Son grandes verdades las frases de Landouzy y Hayem, médicos eminentes que dicen «El alcoholismo es el lecho en que se apoya la tuberculosis. La tuberculosis se toma en la mesa de la taberna. Todos los especialistas en tuberculosis concuerdan en que el alcoholismo hay que tratarlo por lo que es en sí y por lo que representa como causa importante de hacer tuberculosos.

La creación del Patronato contra la tuberculosis en Junio del pasado año 1924, lleva entre su misión, además de la organización de dispensarios, sanatorios, colonias etc. y de la labor divulgadora de la higiene de los locales cerrados y la

prohibición de escupir en el suelo, la de convencer en primer término al obrero de que la reducción de las horas de trabajo y el aumento de su salario no se han ideado para que esté más tiempo en la taberna despilfarrando su salud y su dinero, sino para iniciar y dar aumento a su bienestar económico, su higiene en todos los conceptos y su cultura; la taberna es un lugar donde se vende la locura en botellas según Baurú el que también dice que el borracho bebe en su copa la sangre de su mujer y de sus hijos, y Michelet añade, con razón, que más agota el alcohol que el trabajo (esto para los ignorantes que piensan y son muchos que el vino da fuerza); las bebidas alcohólicas, causan la pobreza, el envejecimiento, la pérdida de salud y hasta a veces la muerte violenta, como consecuencia de las pendencias y riñas suscitadas comunmente por insignificantes motivos.

Por humanidad y por patriotismo todas las clases sociales deben afiliarse a la cruzada antialcohólica, contribuyendo a la educación e instrucción del pueblo en talleres, escuelas y la enseñanza de la Doctrina Cristiana la que opone entre sus virtudes cardinales contra la gula la templanza. Las Madres de familia o las que hagan sus veces no consientan a sus hijos, ni a las nodrizas que los crien, el uso de las bebidas alcohólicas y menos el abuso, so pretexto de debilidad orgánica, que se corrigen con la vida en el campo o en la playa al aire y al sol, buen alimento y alguno que otro preparado de cal, arsénico, hierro y fósforo. Los adultos todos, procurarán abstenirse de «aperitivos y digestivos» que para nada hacen falta más que para estropear el estómago y quitar las ganas de comer y deberán establecer la costumbre de que en los acontecimientos familiares, como santos, matrimonios, bautizos etc. etc., se sustituya el consumo alcohólico, por pocas atenciones alimenticias y sobre todo por caritativas donaciones a verdaderos indigentes o a los establecimientos benéficos, sumando así a la higiene del cuerpo las satisfacciones del alma.

Es estúpida la creencia de que únicamente el vino «peleón» y el aguardiente mata ratas producen solo el alcoholismo, pues lo mismo lo producen los vinos finos, la sidra, la cerveza y los licóres aromáticos.

Los sacerdotes y los médicos deben ser los héroes de la campaña antialcohólica, difundiendo en todo sitio y ocasión las excelencias y la necesidad de la abstinencia o por lo menos de la sobriedad; y actuando siempre de Fray Ejemplo que es el mejor predicador.

Los maestros todos con sus conferencias, cartillas, libros, carteles indicadores de los daños que produce el alcohol, deben asociarse a esta lucha antialcohólica, y todos debemos pedir al Poder público que incluya la enseñanza antialcohólica en los programas de los centros docentes, exigiendo también al profesorado el examen correspondiente. Hace más de 40 años que se implantó tal reforma en los Estados Unidos de América donde ya rige la llamada Ley seca que prohíbe el consumo de toda bebida alcohólica. Suecia y Noruega tienen oficialmente establecida la enseñanza antialcohólica desde los años 1886 y 1900, subvencionando la primera a las instituciones de abstinencia formadas por niños; Inglaterra subvenciona espléndidamente propagandas cien-

tíficas en tal sentido y Alemania cuenta con Sociedades que auxiliadas por el Estado, realizan la misión de dar conferencias para corregir el hábito azote. En Bélgica y Austria se halla tan familiarizada la enseñanza antialcohólica, que es raro el centro de enseñanza que no la consigne en su programa. Y en suma, todas las Naciones están aprestadas para prevenir y curar la degeneración alcohólica, menos la nuestra, en la que de cada vez hay más tabernas, más borrachos y seres desdichados para la Sociedad y para la Patria, por el terrible vicio del alcoholismo, contra el que hay que ir con las medidas urgentes y radicales que se detallarán.

Dr. VALERO

(Se continuará)

Diálogo de actualidad

—¿Qué tal en Sangüesa?
—Me fué imposible el ir y lo sentí.
—Pero ¿es que crees que por el hecho de ir, se va a lograr lo que se pretende?
—Hombre... te diré. Es natural que no se consiga una pretensión, no más que por pedirla, sean dos o dos mil, pero mucho debe influir en el ánimo de quien puede conceder, ver lo solicitan miles de ciudadanos que al hacerlo, se manifiestan como amantes del progreso y de la vida de su patria chica. En esta ocasión, como podrás ver todos los días en la Prensa, se ha desarrollado una epidemia de ferrocarrilitis que, para curarla, haría falta una tal cantidad de sales de plata, que ha de impedir la curación total del mal reinante. Por ello, todo es cuestión de que nuestro proyecto, tengamos la suerte, de que se considere como de verdadera necesidad nacional para que sea una realidad en breve plazo. Por otra parte: vi con gran satisfacción y por primera vez, que los jacetanos, sacudiendo su apatía, se apresuraron a sumarse a la manifestación, lo que significa un paso gigante en nuestro resurgir. Hora es, de que aquello ocurra; el pensar siempre, que, para qué moverse de casa pues si lo que se pide conviene, ya lo darán, o que, como no lo logremos, para qué molestarnos, será comodísimo ¡quién lo duda! pero ni es conveniente, ni noble, ni lógico. El refrán de, quien no llora no... lo otro, cuadra aquí de modo perfecto y gracias que así consigamos algo. Por eso, repito, celebré con el alma ver a esos cincuenta señores que, dejando sus tareas o sus comodidades, sin temor a los 150 kilómetros a recorrer en poco tiempo, acudieron solícitos a engrosar esa Asamblea.

—Y ¿dará este cambio?
—Todo es empezar y Dios así lo haga.
—¿Qué me cuentas sobre el beneficio del Hospital?
—¿Aún más? ¿Te parece le dieron poco jabón al autor? Yo al leerlo creía terminaban por pedirle una estatua.
—Claro; como es de casa... No; me refería a los ingresos obtenidos.
—Eso ya es otro asunto. Ahí está el verdadero éxito de la velada, lo demás, si se quita la buena voluntad, y esa preciosidad que cantó, más esa *jealdad* que también cantó y el cariño con que los intérpretes trabajaron ni hubiera merecido el más ligero comentario. Pues verás; la

recaudación según he podido ver, por sí me lo preguntabas, en la Alcaldía, donde se encuentran los comprobantes y que como todo vecino tenía derecho a mirar, ascendió a mil ciento ochenta y siete pesetas con setenta y cinco céntimos.

—Si que es éxito. ¿Y los gastos?

—Muy limitados: quedaron reducidos a ciento veinticinco pesetas con treinta y cinco céntimos.

—De modo que, la cantidad que queda para el Hospital es, de mil setenta y dos pesetas con cuarenta céntimos ¿no?

—No; ese total, es el de la función; pero, ahora, aumenta a ella tres partidas. Una de *doscientas pesetas* que regaló María Royo siempre con su bolsillo abierto para toda empresa que diga Caridad o apoyo. Otra de *trescientas pesetas* donadas por don Manuel Ripa también siempre dispuesto a que su dinero contribuya a remediar toda necesidad y a coadyuvar a todo proyecto beneficioso para su pueblo al que tanto quiere; y una tercera de *cincuenta pesetas* de los señores Aventín, los que, aún cobrando el alquiler del Teatro del cual son activos empresarios, quisieron también sumarse a la obra que todo Jaca apoyó con verdadero cariño.

—En resumen.

—Que en el Santo Hospital y con objeto de hacer reformas que tanto se precisan, han ingresado *mil seiscientos doce pesetas* con cuarenta y cinco céntimos.

—Siempre será la misma nuestra Ciudad.

—Orgulloso me siento de que sea mi cuna, cada vez que hay ocasión de demostrar la Caridad que siente en todos y cada uno de sus hijos...

B. C. A.

Después de un festival

Gratitud

Es todo lo que podemos expresar, después del festival celebrado a beneficio del Santo Hospital; *gratitud*: gratitud para todo el pueblo de Jaca, sin distinción de cartas, sin excepción de clases, quien, dando la caridad llama a sus puertas, se sabe exceder a sí mismo en generosidades y en dádivas.

Gratitud para el Excmo. Sr. General D. Eladio Pín y Sr. Coronel de Galicia D. Francisco Villena quienes con su aplauso, con su ayuda moral y material queriendo contribuir a una obra tan necesaria como es el arreglo del Santo Hospital, nada escatimaron y todo nos lo dieron con facilidades tales que, sin ellas no hubiéramos podido lograr, ni aspirar siquiera, al éxito brillante que, por todos conceptos obtuvo nuestra fiesta.

Y en la exteriorización de este sentimiento nuestro, permítasenos hacer público testimonio de la labor perseverante, del esfuerzo meritisimo de nuestro buen amigo D. Francisco Dumas: reconocerlo así es deber, y gratitud nos obliga.

A los que aportaron su actuación personal con el cariño que lo hicieron, a las distinguidas señoras y señoritas, a los beneméritos jaqueses, amigos nuestros muy queridos, a las clases y soldados que con tanto empeño y laudable entusiasmo trabajaron, sin otro aliento que el imperativo de su sentida caridad, nuestra fervorosa gratitud también. Con el esfuerzo suyo, con el apoyo de todos, pronto muy pronto, surgirá en nuestro pobre Hospital una hermosa terraza que hará recordar la caridad de Jaca y los nombres vuestros cuando enfermos y convalecientes puedan calentarse sus ateridos miembros, sin estar como hoy, encerrados en la triste lóbreguez de las nebrósas salas.

Presentí siempre, lo adivinaba antes, que, cuando el Hospital demandara la caridad, sobradamente acudiría ésta a su llamamiento, y no me equivoqué.

Por si faltara algo, aún ha habido corazones generosos que han entregado importantes donativos que en otro lugar de

este periódico, se harán públicos, no por halago que ellos explícitamente rechazan, sino para testimoniar la gratitud nuestra y la gratitud que la Ciudad de Jaca les debe.

Por ellos y por el auxilio de todos, que invocáramos si fuera preciso, en nombre de Jaca y de su Hospital (yo no creo que a esto hayamos de llegar) dentro de poco tendremos un asilo digno de los pobres enfermos, donde en vez de las lóbreguezes que hasta hace poco reinaban entre sus muros, gracias a la excelsa caridad y al amor por Jaca de las Autoridades milita-

res y civiles, en breve será un Hospital pleno de sol y de luz, con el confort e higiene que demanda su misión de albergue de los que sufren, de los que, aunque sea transitoriamente, carecen de regazo y de hogar.

Afortunadamente, nuestro Ayuntamiento se preocupa eficazmente por medio de uno de sus más sabios miembros en cuanto afecta a higiene y salubridad locales; en su seno, desde el Sr. Presidente hasta el último de los Señores municipales abundan en idéntico entusiasmo por lo que Ja-

ca más necesita, el pueblo que administran quiere y desea tener un Hospital; lo demuestra el entusiasmo y la generosidad en el festival a su beneficio celebrado y Jaca debe por lo tanto cuanto antes llevar a cabo lo que es deber de caridad; pero más que de caridad, imperativo de justicia.

A todos nuestra gratitud en nombre de Jaca y en nombre de los enfermos.

ANTONINO ARNAL

JACA-SANGÜESA



Grupo de asistentes a la Asamblea de Sangüesa

Foto. Las Heras

La Asamblea del jueves

De cómo interesa a Navarra y Aragón el ferrocarril Jaca-Sangüesa fué fiel reflejo la asamblea el jueves celebrada en la importante ciudad navarra. Gallarda manifestación del sentir que une a dos comarcas en una noble e igual aspiración; en un idéntico afán de abrir cauces nuevos a su vitalidad; nuevas expansiones a sus veneros de riqueza; a esas fuentes de oro que, prometedoras en las cumbres de sus montañas fecundas, en su subsuelo virgen en las praderías de perenne verdor, se pierden entre los mismos riscos donde nacieron, impotentes ante los diques que dificultan el llevar su bello augurio de riqueza a otros comarcas, a otras regiones que acaso carecen, con grave detrimento para su economía, de cuanto aquí se pierde por falta de vías accesibles.

Y cuantos a ella asistimos con el alma pletórica de ilusión pero un poco confusos ante la eficacia de estos actos, que hoy tanto se prodigan, sacamos una grata impresión, de los brillantes discursos pronunciados; una impresión, que trocó nuestros reparos en optimismo y aún llegamos a creer, noblemente, en una realidad no lejana. Porque en esta asamblea, con una clara visión de la realidad, por alguien se dijo valientemente, sin eufemismos, que los ferrocarriles no se hacen con discursos, ni egoístas dificultades sino dando por los pueblos las mayores y más generosas facilidades; gallarda actitud que hizo singular la asamblea. Es decir, que en esta Asamblea los pueblos, percatados de que el ferrocarril responde tanto a una necesidad de defensa nacional como a la de impulsar la vitalidad de dos comarcas, en un gesto viril y arrogante, en grandiosa exaltación patriótica, nada pidieron; ofrecieron con entusiasmo (para que el ferrocarril sea un hecho) cuanto su potencialidad económica les permitía dar.

Y con estas impresiones a guisa de preámbulo vamos a hacer breve reseña de la asamblea, de la que ya tienen nues-

tros lectores noticia por las informaciones amplias que de ella estos días se han publicado. Se celebró en la Casa Consistorial de Sangüesa, antiguo palacio de doña Blanca de Navarra, ocupando sus sitios reservados las comisiones de los pueblos navarros y aragoneses, interesados en el trazado y que acudieron en gran número.

Ocuparon la presidencia el presidente de la Diputación de Navarra, el alcalde ejerciente de Pamplona que ostentaba también la representación del gobernador civil, el señor Lizarraga, consejero de la Sociedad de Tranvías de Pamplona «Irat» el señor López Juan diputado por Huesca el señor Lacasa, vocal de la Cámara de Comercio oscense, el señor Marzo, delegado gubernativo por Jaca; el señor Arrieta en representación de la Cámara de Pamplona y los alcaldes de Sangüesa y Jaca.

El alcalde de Sangüesa hace uso de la palabra para agradecer el entusiasmo de que se hallan poseídos los asambleístas y luego de saludarlos en nombre de la ciudad, encarece la continuación del interés que todos demuestran en pro de la realización de tan importante mejora.

A continuación pronunciaron discursos el Alcalde de Pamplona, presidente de la Diputación de Navarra, señores Arrieta, Lacasa, Marzo, Alcalde de Jaca, Lacadena, ex diputado por Jaca, Quintilla y un redactor de uno de los diarios navarros.

Los mencionados señores en sus brillantes discursos dieron como nota principal, el señalar para esta asamblea una nueva modalidad: tenían de los pueblos y entidades representados amplios poderes para poner a disposición del gobierno apoyos materiales, queregonaban ausencia de egoísmos.

Abierto el Canfranc, el ferrocarril que se pide, considerado siempre como util a la defensa nacional, por unirse con él dos plazas fuertes tan importantes como Pamplona y Jaca, adquiere tanto relieve, que se puede considerar como indispensable. Por esto Aragón y Navarra, al brindar su

colaboración material—, y en este punto estuvo muy explícito el presidente de la Diputación de Pamplona—, tienen el gesto viril de ofrendar al altar de la Patria, sus nobles entusiasmos— como dijo luego de arrogancia el señor Arrieta.

Las conclusiones votadas en la asamblea son las siguientes:

1.^a Manifestar al Presidente del Directorio Militar la gratitud de todos los pueblos interesados en la construcción del ferrocarril Jaca-Sangüesa y reunidos en esta asamblea, por los trabajos llevados a cabo por el Gobierno de su Presidencia, en pro de los ferrocarriles nacionales y particularmente de este Jaca Sangüesa.

2.^a Que se abrevie trámites en el expediente de ejecución.

3.^a Que se ofrezcan por lo pronto los terrenos comunales sin perjuicio de hacer luego otras concesiones.

4.^a Que se concurre a la información pública.

5.^a Que se comuniquen estas conclusiones al Excmo. Sr. Subsecretario de Fomento.

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

El acto del Sr. Sánchez Guerra fué el episodio de un día, que dió ocasión al Directorio para hacer una declaración terminante: la de que es un Poder constitucional; que sus resoluciones son constitucionales y que el Código fundamental del Estado está constitucionalmente suspendido en parte.

Ahora surgirán otros episodios, cuya trascendencia no será mayor, de seguro, y entre ellos se anuncia un artículo del Señor Villanueva, relacionado con el problema económico y acerca del cual llamó, días ha, «La Epoca» la atención en un co-

mentado suelto respecto a la situación del Tesoro con el Banco.

¿Merece la pena de abordar temas políticos o económicos en estos momentos? La opinión, por las causas que sean, apenas se interesa por ellos, si es que se interesa siquiera.

Hay un marasmo general, que alguien podrá calificar de asentimiento, acaso de conformidad; pero que tiene mucho de abulia.

Ahora mismo se desarrollan en Marruecos sucesos que debieran conmovernos y, sin embargo, sólo unos cuantos, los gobernantes y aquellos que seguimos con atención lo que creemos vital para el país, se preocupan de ello.

Toca a Francia al presente recoger los sabores de la obra de protectorado en su zona. La falta de colaboración que tuvimos en nuestra acción africana se vuelve en estos momentos contra nuestros vecinos y coprotectores.

La insurrección pasó de nuestra zona a la contigua y la República toca las dificultades de una campaña que le está costando sangre y dinero.

No podemos alegrarnos, en este caso, del mal ageno, porque ni deseamos a Francia contratiempos ni hemos de sentir en ningún caso, la comezón de la rivalidad pero sí, hemos de declarar, sin ambages ni ambigüedades, que la Providencia parece encargarse de demostrar que no en vano se pueden atizar tormentas sin recoger tempestades.

Abd-el-Krim mereció, en algún momento, la simpatía de los colonistas franceses, como antes mereció, creyéndolo germanófilo, los rigores de nuestras autoridades porque se suponía, con razón o sin ella, en Francia que estaba en inteligencia con Alemania.

Los agentes del cabecilla de Aydir recibieron trato de favor en territorio argelino y aún en Tánger y hasta en París obtuvieron determinados agasajos.

¿A qué recordar las campañas antiespañolas de la Prensa francesa en general?

Se pretendió, por todos los medios nuestro descrédito, pensando, sin duda, en la posibilidad de nuestra exclusión del Norte de África.

Algunas gacetas parisinas insinuaron que las dificultades de Francia en su zona marroquí provienen ahora, como antes de 1914, de manejos alemanes y aún llegaron a decir que en el Ejército de Abd-el-Krim existían, indudablemente, directores no ajenos al Reich.

La obsesión germana continúa predominando en toda imaginación francesa. Es el coco que inspira la política de allende los Pirineos y que hace tener en tensión a toda Europa e impide la efectividad del desarme y los acuerdos pacíficos de carácter internacional.

Que hay en los asuntos marroquíes ingerencias extrañas no cabe ya dudarlo: pero parecen que están más en lo cierto los que opinan que aquellas son debidas al comunismo ruso y al panislamismo turco.

Moscú se empeña, para sostener sus hombres, en revolucionar el mundo y Angora con Mustafá Kemal al frente y aprovechando ambas capitales determinados nacionalismos quiere ser el paladín de un despertar musulmán.

Los ejemplos de Túnez, de Egipto, de Bulgaria, de la India, de Marruecos son, sin duda, la justificación de tales asertos.

Nos encontramos ante casos concretos de furiosa acometida y por lo que respecta al Norte de África, merece la pena de llegar a una colaboración eficaz y cierta entre los dos países que, conjuntamente recibieron el mandato de Europa y están además ligados por el Tratado de 1912.

Creemos firmemente que con esa colaboración activa, efectiva permanente habrá de lograrse la pacificación pronta y duradera de los territorios sometidos al Sultán de Rabat y al Jalifa de Tetuan.

De seguro, por nuestra parte no habrá dificultad alguna. Si la hay habrá que buscarla en determinados círculos franceses, donde siempre se estuvo pronto para crearlos toda clase de obstáculos con campañas que jamás tuvieron nada de amistosas para nosotros.

A Francia, uno de los pueblos de mayor influencia musulmana, le interesa acabar con el foco insurreccional marroquí lo antes posible para que las chispas no prendan en otra parte.

Puesta en íntimo acuerdo con nosotros ¿qué duda cabe que para ella las facilidades pueden ser mayores como lo será para España en su lucha en el Rif?

Tenemos que afirmar ya, fuera de toda duda, que Abd el Krim recibe armas y auxilios de toda clase para la empresa en que está metido.

Antes recibía pertrechos de guerra por la frontera argelina y por la zona internacional y acaso por la costa para combatirlos. Ahora cabe suponer que estén para él cerradas aquellas, pero no la última y a cerrarle toda comunicación por mar deben tender, principalmente, los esfuerzos de los dos gobiernos protectores.

El día que el cabecilla de Aydir encuentre cerrada toda comunicación con el exterior tendrá que cesar en su lucha por falta de víveres y de medios combativos.

A imposibilitarlo debe tender la política de Madrid y de París, perfectamente combinada, para que la tranquilidad vuelva a renacer y puedan España y Francia verse libres de esta preocupación, que para nosotros es ya demasiado obsesionante.

¿Querrán los colonistas franceses prestarse a esa colaboración de buena fé?

Sus intereses en el mundo musulmán son más cuantiosos que los nuestros. Además en la metrópoli francesa aparece el comunismo acechando la primera ocasión propicia para hacer de las suyas y por el lado de Italia surgen ambiciones que no les conviene echar en saco roto.

Este es el momento de demostrar de que hay el deseo de llegar a una inteligencia de leal amistad franco española, conveniente, necesaria para los dos pueblos.

Los hechos dirán si se quiere ir a ella. La insurrección marroquí, al extenderse a la zona francesa, proclama, bien a las claras, su necesidad absoluta.

B. Lois

De interés local

Alrededor de las industrias de Jaca

Dejar las cosas en su lugar y restablecer en todo momento la verdad son satisfacciones nobles que toda persona no influenciada por el partidismo o fulanismo, viene obligada a ejecutar.

Y no como obligación sino como un gran placer, vamos a hacer la siguiente aclaración.

Al ocuparse el que suscribe recientemente de las Industrias de Jaca, se le pasó por alto (por causas ajenas a su voluntad e intención) mencionar dos de las que aquí tienen más arraigo, y que precisamente encajan dentro de las que llamábamos lógicas (aquellas que sus principales materias son del país), tales son la de cemento natural y la de materiales de construcción (tejas, ladrillos etc. montadas con arreglo a las exigencias modernas, y que según nos manifiestan ocupan a gran número de obreros, ello aparte de llenar una misión y un papel cuyos huecos serían difíciles de rellenar de otro modo.

Aparte de según prometimos, ocuparnos detalladamente de las Industrias citadas y de las que involuntariamente no se hayan mencionado, nos creemos en el deber de hacer constar que Jaca une a las que a su tiempo indicábamos, estas dos tan importantes y necesarias Industrias.

Jaca 6 de Mayo de 1925

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

Dependienta Hace falta para un comercio de esta Ciudad. Informes en esta imprenta.

Mennón

Soneto

En los desiertos líbicos alzada la estatua de Mennón ¡cuán silenciosa en triste calma y soledad reposa, de la noche en el manto arrebujada!

Mas, apenas la aurora deseada tiñe los cielos de color de rosa, rasga el manto y palpita rumorosa de la luz matinal enamorada.

Y cuando el nuevo sol el rayo envía, la estatua, estremecida, de su seno exhala una dulcísima armonía.

¡Ay! en mis noches, de tristeza llena, mudo en este desierto aguardo el día: ¡que luzca ya, Señor clemente y bueno!

JOSE TOMAS PEREZ

PARQUE DE INTENDENCIA DE JACA

HACE SABER: Que necesitando adquirir por gestión directa ochenta quintales métricos de leña para horno, se invita a presentar proposiciones, por escrito, hasta los quince días de la inserción del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, en las oficinas del establecimiento, sito en la Ciudadela.

Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto todos los días laborables de diez a catorce en la oficina del detall.

Jaca 5 de mayo de 1925. — V.º B.º El Director, Francisco Ruano. — El jefe del detall, Florentín Criado.

Gacetillas

En plena juventud, falleció días pasados el laborioso e inteligente mecánico Don Vicente Mairal, que al frente de la sub-agencia Ford de esta ciudad supo conquistarse simpatías y muchos amigos.

Traidora enfermedad minó su robusta naturaleza y ni los esfuerzos de la ciencia ni la juventud del paciente, pudieron robar a la Parca su víctima.

Mairal, el hombre bueno y trabajador ha bajado al sepulcro cuando en la felicidad de su hogar empezaba a disfrutar de los frutos de su laboriosidad Dios conceda a su viuda, padres hermanos y demás familia resignación.

Otra muerte muy sentida tenemos que comunicar a nuestros lectores: En su casa de Sabinánigo a los 33 años de edad, ha fallecido la señora Guadalupe Monreal Barón esposa amantísima de nuestro amigo D. Mariano Rapún.

Ha sido muy sentida esta muerte y la familia de la finada ha recibido muy expresivas manifestaciones de duelo a las que unimos la nuestra.

En su casa de Latiesas falleció el día 7 último el acaudalado propietario Don Antonio Cebollero López, que gozaba en aquel vecindario de grades simpatías y en esta ciudad con muchos amigos.

Dícs conceda a su viuda Doña Teresa Lacasta, hijos, padre e hijos políticos y demás familia resignación ante la degracia que lloran.

Con grata complacencia venimos observando que desde hace unos días, desde la iniciación de la primavera, varias entidades y grupos de personas de cultura e ilustración, orientan hacia estas montañas sus excursiones científicas, marcando seguros senderos al turismo por el que tantas veces hemos escrito cantando sus excelencias.

Ultimamente han visitado nuestra ciu-

dad, el monasterio de San Juan de la Peña, Arañones y algunos otros parajes abruptos y pintorescos del Pirineo 26 señores catedráticos y alumnos del Instituto-Escuela de Madrid.

Bello síntoma que brindamos a la Junta de iniciativas como revelador de que con un poco de propaganda, alcanzaríamos la preferencia de esa población flotante adinerada que busca las maravillas de la Naturaleza como compensación a su vida azarosa y de ajeteo de las grandes urbes.

Mañana viernes 16 dará comienzo en el altar mayor de la S. I. C. por acuerdo de la Hermandad de Santa Orosia, el novenario de Misas, para pedir al Señor, por intercesión de nuestra Patrona, la conservación de los frutos del campo. El primero y último día será la misa cantada y a las 8 y media, los demás días a las 7 y media y rezada.

En la iglesia catedral de La Seo de Zaragoza tuvo lugar la mañana del domingo último el enlace matrimonial de la bella y simpática señorita Marina Baylo Cortés con el joven jacetano Antonio García Monclús.

Al acto asistió numerosa y selecta concurrencia que fué obsequiada con espléndido desayuno.

Deseamos al nuevo matrimonio interminables venturas a la vez que felicitamos a sus familias.

El Ayuntamiento de Caravaca ha celebrado una sesión extraordinaria acordando nombrar hijo adoptivo y predilecto de dicha ciudad al Obispo de Jaca, Dr. Frutos Valiente, y dar su nombre a la plaza Nueva.

El ayuntamiento ha notificado el acuerdo al Prelado.

A la temprana edad de 6 meses subió al cielo el viernes último la niña Carmen Lafuente Torralba hija de nuestro considerado amigo Don José María, contador de fondos municipales. Le acompañamos así como a su distinguida esposa en su justo dolor.

Para asistir a un acto científico organizado por el eminente doctor Egaña, salió el lunes para Fuenfría (Madrid) el ilustrado médico de esta ciudad Don Antonio Valero, expresamente invitado por el Doctor citado.

Para París, donde pasará unos días salió días pasados nuestro buen amigo Don Agustín Castejón Laclaustra.

En la última sesión de la Cámara de comercio de Huesca, presidida por el señor Vilas se trató de los siguientes extremos de interés especial para esta comarca:

Dar cuenta de la resolución de la Dirección general de Aduanas a la instancia dirigida solicitando fuese autorizada la Aduana de Canfranc para la importación de paquetes comerciales de 2 a 5 kilogramos e insistir nuevamente en vista de no haberse concedido en un todo lo solicitado; solicitar el restablecimiento del tren rápido para Jaca y que la estación telegráfica de esta ciudad sea elevada a completa propaganda; apoyar lo solicitado por la Cámara de Guipúzcoa sobre los billetes que se presenten al Banco de España.

Aun no sufriendo en esta comarca alto-montañesa los efectos desastrosos de la sequía que tanto agobia a los pueblos de la parte baja de la provincia, en la feria celebrada durante los días 8, 9 y 10 últimos se ha reflejado la crisis económica porque atraviesan las clases agricultoras.

Concurrió al mercado ganado abundante; pero fueron escasas las transacciones verificadas, caracterizándose, por su desanimación dicho certamen mercantil.

Zaragoza se apresta a recibir con todo el respeto y brillantez posibles a su Prelado, Excelentísimo Sr. Arzobispo Doctor Domenech, que hará su entrada oficial en la capital de su Diócesis el próximo domingo, 17, con arreglo al ceremonial de rúbrica.

De interés para los Avicultores

En breve aparecerá una obrita de Avicultura Doméstica, que con el título de «Cuidados de la Gallina» dá a la luz pública nuestro buen amigo y asiduo colaborador el Farmacéutico Militar Don Andrés Cenjor Llopis.

En dicho librito apesar de su corta extensión (sin poderlo precisar unas 100 páginas en 4.º) van expuestas de modo suficientemente claro y al alcance de toda clase de personas todo lo concerniente al cuidado y cría de la gallina; desde la instalación de un gallinero, hasta los procedimientos para la conservación de huevos, pasando por los interesantes extremos de la elección de raza, enfermedades principales y su tratamiento adecuado, fundamento y modo de administrar a este animal, el más productivo de todos, ciertos elementos indispensables a su normal desarrollo etc. etc.

Como el fin perseguido por el señor Cenjor Llopis (conocido de los lectores de LA UNION) no es otro que contribuir a la difusión de las enseñanzas de esta rama de la Avicultura con las orientaciones modernas, desechando aquellos procedimientos que se conservan porque si es decir por tradición y por otra parte en el Prólogo como en diversas partes de la Obra recalca que ésta Obrita vá dedicada al Avicultor modesto y de modo particular a las amas de casa para no cansar con páginas y páginas que nada agregarían a la esencia y fundamento de los cuidados de la gallina, ha resumido con la claridad y brevedad indispensables en esas 100 páginas todo lo concerniente a la vida de estas aves.

Las relaciones de amistad y redacción que tenemos con dicho señor nos impide hacer elogios de esta Obra que esperamos merecerá el favor del Avicultor pues cumple un cometido de divulgación de estas enseñanzas que seguramente será reconocido por el público.

Casi todo lo que en ella se dice ha sido comprobado experimentalmente por su Autor e intercaladas en el texto lleva 14 figuras tomadas directamente del natural por un reputado y distinguido aficionado al dibujo de quien es también la artística portada, cuyo nombre con gran sentimiento tenemos que ocultar muy en contra de nuestros deseos.

ROPAS DE TRABAJO PATENTADAS EXCLUSIVAS DE FABRIL MANUFACTURA DEL VESTIDO, EN JACA
Almacenes Santa Orosia

Suscripción para edificar el nuevo Seminario Diocesano

Donativos de fuera de la Diócesis
Suma anterior Pesetas 75.951'65

Un sacerdote educado en nuestro Seminario de Jaca. 2.º donativo, 500 pesetas.; Un párroco de la Diócesis de Vitoria, 2.º donativo, 1.000 id.; Seminaristas de Almería, 88 id.; Seminaristas de Málaga, 115 id.; Don Antonio González Serrano, de Zaragoza, 10 id.; Don Luciano Bueno, desde Lérida, 5 id.; Don Nemesio Muñoz, desde Lérida, 2 id.; Excmo. Sr. Duque de Parcent, de Madrid 50 id.; Dos sacerdotes de aproximaciones de Lotería, 140 id.; Excmo. Sra Doña Angela Domínguez, de Madrid 1.000 id.; D. Cándido Alonso, Pbro. de Avilés, 50 id.; D. José Comiña, de Bilbao 100 id.; Excmo. Sr. Duque de Bailén, de Madrid 500 id.; Un devoto, limosna por Indulgencia 5 id.

Suma 79.516'65 pesetas
Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32. — Jaca



PRIMER ANIVERSARIO POR EL ALMA DEL SEÑOR



Don Esteban Bandrés Palacín

que falleció en Jaca el día 18 de Mayo de 1924

RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Sus alligidos viuda doña María Abad; hijos Manuel, Esteban, Asunción e Isabel; hija política doña Celestina Villacampa, nietos, primos, sobrinos y demás parientes, tienen el sentimiento de recordar tan luctuosa fecha a sus amigos y relacionados rogando encomienden a Dios el alma del finado y asistan a la misa aniversario, que tendrá lugar el próximo lunes 18 a las 10 y cuarto, en la Parroquia de la Catedral, favores que agradecerán sinceramente.

Jaca y Mayo de 1925

Auto-piano

Se vende uno muy apropiado para salidas de baile y recreo y de gran espacio para familias. Dirigirse a esta tienda.

Se arrienda amueblado o sin amueblar en sitio cómodo y espacioso. Dirigirse a esta imprenta.

Se arrienda

Para informes: Carmen 15.

Se vende un carro en buen estado, pudiendo ser transformado en galera. Puede verse en Fábrica Cementos Oliván.

Aprendiz

Se necesitan principiantes en la Sastrería de Mariano Ba...

Academia de corte

Sistema LARAUZA

dirigida por la profesora

ROSARIO MOLSIT

Calle Mayor, 21, 2.º — Jaca

D. Vicente Mairal Moreu

falleció en esta ciudad el día 10 de Mayo de 1925 a los 34 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus desconsolados viuda doña Bienvenida Esteban; padres D. Mariano y doña Jacoba; hermanos Julián, Basillisa, Basilia y María; padres políticos D. Domingo Esteban y doña Delfina López, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida rogándoles encomienden a Dios el alma del finado, favor que agradecerán.

Jaca — Mayo — 1925

Para primera Comunión

Sedería y Mercería de ANTONIO CASCAROSA

ECHEGARAY, 7.º — JACA

Se interesa mucho visitar esta casa

Máquinas SINGER

PARA COSER

Piezas de recambio. — Aguja y sedas. — Aceite especial para reparaciones.

Calle Mayor, número 11

NOTA. A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordado.

ALMACENES SANTA OROSIA

Almacenes Santa Orosia. — Jaca

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECION

Sistema Vinadé

Dirigido por la Profesora

Carmen Herrero

Se dan lecciones a domicilio

Mayor, 57 tercero